
Violencia rural: aún no hay 
“bajada” de plan del Ejecutivo

ESTRATEGIA DE CINCO EJES ANUNCIADA POR LA MINISTRA DEL INTERIOR EN EL SENADO

El día en que la ministra del 
Interior, Izkia Siches, tuvo su 
conocido traspié en el Senado, 
por declaraciones en torno a un 

supuesto retorno de migrantes 
expulsado del territorio, había 
presentado una estrategia de 
cinco ejes para enfrentar la  

compleja situación que se vive al 
sur de la provincia de Arauco. El 
tema pasó casi desapercibido, y 
fue tan así, que aún no existen 

lineamientos a las autoridades 
regionales. El vocero de Gobierno, 
no obstante, dijo que estaban jus-
tamente en el proceso de  

sociabilización, aunque algunos 
alcaldes del territorio, dijeron 
haber sido informados ya por 
Interior.

Vocero regional dijo que están trabajando en ello. Algunos alcaldes ya tienen información.
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Luego de más de dos décadas desde que surgió la iniciativa, finalmente, el ministerio de Desarrollo Social aprobó 
fondos para que el viaducto sea una realidad. Expropiaciones se llevarán a cabo este 2022.
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¿Impacta la inseguridad en 
la economía regional? 
Analistas responden
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Dos goles anulados 
impidieron el triunfo 
de la UdeC que sumó 
cuarto empate 
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

ROCÍO ESPINOZA 
Directora Ejecutiva Fundación MC

Aumenta la violencia en las calles, en 
los barrios y también en los colegios. 
Poco a poco crece la preocupación por 
distintos hechos, antes impensables, en 
los establecimientos educacionales, que 
nos obligan a reflexionar. ¿Qué está pa-
sando con los niños y jóvenes? ¿Qué 
conductas se están normalizando? ¿Qué 
está fallando? 

A estas alturas, ya no es novedad que 
la pandemia generó un tremendo im-
pacto en el sistema educativo en Chile y 
en el resto del mundo. El cierre de las au-

efectos de esta pandemia en el desarro-
llo integral de las futuras generacio-
nes. Es necesario ampliar las discusio-
nes al respecto, estudiar evidencia y 
generar programas que ayuden a paliar 
los efectos. Es crucial el mejoramiento 
de los estándares de aprendizaje cen-
trados en el bienestar socioemocional 
y, con ello, revertir los efectos negativos 
que estamos presenciando hoy, ade-
más de disminuir conductas de riesgo. 
En Fundación MC estamos conscientes 
que estos desafíos no pueden ser abor-
dados ni solucionados por un sólo sec-
tor. Por esto, apoyamos programas que 
impacten profundamente la vida de 
niños y niñas desde kinder a octavo 
básico con proyectos que desarrollen 
y fortalezcan estas habilidades con foco 
en segmentos en contexto de vulnera-
bilidad. La articulación y la colabora-
ción del ecosistema ampliado de la fi-
lantropía es un excelente camino para 
ir generando cambios positivos y con-
cretos y, al mismo tiempo, evidencia 
para las políticas públicas que nuestro 
país necesita.

dad de reforzar con urgencia el apren-
dizaje socioemocional. De acuerdo al 
Diagnóstico Integral de Aprendizaje 
elaborado por la Agencia de Calidad de 
la Educación 2021, durante la pande-
mia el 55% de los estudiantes de educa-
ción media señaló sentirse “aburrido” y 
un 40% sentirse “mal genio” o “enojado”. 
Además, un 54% se percibe “con menos 
ganas de hacer cosas”. La agencia de la 
calidad de la educación también mues-
tra resultados al respecto donde se ve 
que el 57% de los estudiantes de sexto 
básico posee un desarrollo medio-bajo 
o inferior en sus indicadores de desa-
rrollo personal y social. 

La evidencia internacional (Durlak, 
2011) también muestra los efectos posi-
tivos del desarrollo de habilidades so-
cioemocionales en relación a conductas 
negativas en la sala de clases: aumenta 
en un 23% la actitud positiva hacia uno 
mismo y hacia el colegio, aumenta en un 
27% el rendimiento académico, disminu-
ye en un 22% los problemas de conduc-
ta y en un 24% la angustia emocional. 

Es urgente pensar como país en los 

las y las clases presenciales reveló y acen-
tuó brechas que ya existían. La crisis sa-
nitaria agudizó entonces de manera se-
vera las desigualdades educativas que 
había antes de la pandemia. Ahora bien, 
cuando reconocemos retroceso, no nos 
referimos sólo a los aspectos académicos 
sino también al bienestar socioemocio-
nal de niños, niñas y jóvenes que dejaron 
de interactuar, de compartir, de desarro-
llarse junto a sus pares. 

Mientras se estudia el fenómeno, el 
sentido común nos habla de la necesi-

¿Qué hacemos con la 
violencia escolar?

CÉSAR ASTETE DURÁN 
Director de las Campañas de Pesquerías Oceana

“Nuestro principal objetivo en el cor-
to plazo será avanzar hacia la recupe-
ración de pesquerías”, decía el progra-
ma de gobierno de Sebastián Piñera 
en 2017. Sin embargo, ya finalizada esa 
administración, desgraciadamente ve-
mos que a la fecha no contamos con 
ningún programa de recuperación eje-
cutándose. 

Un caso emblemático de esta demo-
ra se da con la merluza común. Dicha 
pesquería ha transitado entre el colap-
so y la sobreexplotación al menos des-
de 2004 y, pese a décadas de situación 
crítica, aún no se cumple el mandato le-
gal de poseer un Programa de Recupe-
ración afectando de manera directa a 
quienes menos porcentaje de captura 
poseen, la pesca artesanal. 

La recuperación de pesquerías es 
un concepto desarrollado a partir de la 
fragilidad y sobre pesca de la mayoría 
de los stocks mundiales. Consiste bá-
sicamente en tratar, a partir de distin-
tas acciones de política pública, que la 
extracción no sea superior a la capaci-
dad de las especies y sus ecosistemas 
de cumplir sus ciclos vitales de repro-
ducción. Desafortunadamente, en Chi-
le no estamos navegando en la direc-
ción correcta. 

Actualmente, de las cerca de 200 es-
pecies comercializadas en el país, sólo 
contamos con información de 28, y de 
estas 28, un 57% se encuentra sobre ex-

nes que usan sistemas de posiciona-
miento satelital. 

Esperamos que las nuevas autorida-
des pesqueras puedan asumir con prio-
ridad esta tarea, pues la recuperación de 
pesquerías es una de las mejores medi-
das de manejo existentes a nivel mun-
dial. El caso del jurel demuestra aquello. 
Todos los años esta pesquería, que se ad-
ministra en la 

Organización Regional del Pacífico 
Sur, muestra mejorías a nivel biológico 
lo que permite una mayor captura en 
cada uno de los países involucrados. Se-
guir buenos ejemplos y elaborar un Plan 
de Acción deben ser medidas urgentes. 
La protección de los océanos y la recu-
peración de pesquerías no pueden seguir 
esperando cuatros años más.

plotada y/o colapsada1. En las restantes, 
la incertidumbre sigue siendo mayor al 
conocimiento que tenemos y se regis-
tran avances en algunas más que en 
otras. En el caso de las algas pardas, una 
de las actividades pesqueras con mayor 
expansión en los últimos tiempos, se ca-
rece de información relevante para su 
administración. El informe de situación 
de pesquerías señala que se considera, 
a pesar de su importancia, como una 
pesquería de “data pobre”. 

La Ley General de Pesca y Acuicultu-
ra (LGPA) considera que para aquellas 
pesquerías sobreexplotadas o agotadas 
se debe elaborar un programa de recu-
peración que considere factores ecoló-
gicos, pero también económicos y socia-
les. Sin embargo, esto no se ha materia-
lizado según lo establecido. Tanto es así 
que la propia Contraloría General de la 
República debió realizar una revisión 
administrativa y poner una alerta de in-
cumplimiento de plazos y fijar un crono-
grama para su promulgación. 

Organizaciones de la sociedad civil 
como la nuestra, que trabaja desde la 
ciencia para impulsar políticas públi-
cas, no tenemos certeza de por qué la ad-

ministración pasada no fue capaz de 
cumplir con su programa de gobierno, ni 
con lo estipulado en la Ley de Pesca, ni 
tampoco con el pronunciamiento que 
emana desde Contraloría. 

En medio de este crítico escenario, 
probablemente la única excepción sean 
los avances que ha dado el Servicio Na-
cional de Pesca y Acuicultura (Sernapes-
ca), en materia de fiscalización pesque-
ra y el cuidado de nuestro mar. Un logro 
importante es que a partir de la certifi-
cación de desembarques que está en ma-
nos de este servicio, se logró reducir la 
fauna acompañante en las pesquerías 
de pequeños pelágicos en el centro sur de 
Chile a un histórico 5%. Así como tam-
bién puso a disposición de la ciudadanía 
los datos de todas aquellas embarcacio-

Recuperación de pesquerías: un desafío 
prioritario y urgente del Gobierno

Para esta semana está pacta-
do el inicio de la discusión de los 
siete proyectos de ley que per-
mitan realizar un quinto retiro 
desde los fondos previsionales. 
La iniciativa, claro está, perma-
nece con un profundo rechazo 
desde el Gobierno, quienes acu-
san que no sería una medida 
sostenible, generando una in-
flación inusitada. En contrapar-
te, parlamentarios de distintos 
partidos políticos abogan por 
una tramitación a favor. 

 
Pamela Jiles Diputada 
@PamJiles 
Que lamentable será si @Karol-
Cariola @CatalinaPerezS y 
@gonzalowinter votan contra 
la idea de legislar el #QuintoRe-
tiro. Se negarían así a discutirlo 
siquiera, dando la espalda a la 
gente que los eligió y votando 
junto a la UDI y el Partido Re-
publicano. Hasta Piñera fue + 
empático. 
 
René Alinco Bustos 
@alinco_rene 
Quedan pocas horas para 
aprobar el 5to. retiro. Será un 
triunfo y sin lugar a dudas un 
beneficio para la clase trabaja-
dora de Chile. Confianza pue-
blo querido...con un pueblo uni-
do y con políticos CONSE-
CUENTES lograremos el 5to. 
retiro y muchas cosas más. 
AÚN HAY PATRIA CIUDADA-
NOS. 
 
Jorge Andrés Richards 
@ja_richards 
Mario Marcel es un lujo de mi-
nistro. Tiene toda la razón en 
rechazar el quinto retiro. Ojalá, 
el parlamento no caiga en po-
pulismos irresponsables. 
 
Pablo Maltés 
@Pablo_Maltes 
Con el pueblo y el #QuintoReti-
ro ó con el gran empresariado y 
las AFPs, esa es la cuestión! 
 
Sergio I. Melnick 
@melnicksergio 
¿Si el PS y PC votan contra el 5° 
retiro serían los hipócritas más 
grandes del planeta... o no?

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Ayer se cumplió un mes desde que asumió el go-
bierno del Presidente, Gabriel Boric. Una ad-
ministración que generaba (y aún sigue gene-
rando) expectativas altas en la ciudadanía (un 

sector, al menos) y, en este corto tránsito, a juzgar por 
los comentarios que se leen en redes sociales, los prime-
ros 30 días han generado fuertes críticas de parte de de-
tractores; así como llamados a la tranquilidad, en quie-
nes se identifican como adherentes.   

En un artículo, publicado por este medio, parlamen-
tarios de la Región se refirieron a esta breve “luna de miel”, 
como lo llamaron algunos, y hubo menciones a errores 
no forzados, pero también invitaciones a escuchar a quie-
nes han tenido la experiencia de gobernar. Las críticas 
más duras se las llevó la ministra del Interior, Izkia Siches, 
por su impasse “migratorio”, durante una alocución en 
el Senado, y en el caso de la región, la delegada presiden-
cial, Daniela Dresdner, por sus desafortunados dichos en 
torno a la imposibilidad de hacer más en la provincia de 
Arauco. 

¿Qué explica estos errores? ¿Por qué se han repetido 
con insistencias en los últimas semanas? ¿Ansias de fi-
guración? ¿Impericia política ? ¿Pecados de juventud?  

Muchas interrogantes que, afortunadamente, no ha 
generado mayores problemas para los gobernados. En 
efecto, hasta ahora, matices más matices menos, siguen 

A corregir errores y asumir  
desafíos inmediatos

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Restricción vehicular, 
¿una solución para quién?  
 
Señora Directora: 

Durante las últimas semanas han 
comenzado a levantarse voces a fa-
vor de una posible restricción vehicu-
lar como alternativa para solucionar 
la crisis vial que tiene el Gran Con-
cepción principalmente en horas 
punta. 

Aunque la medida puede parecer 
una alternativa de solución, no es 
menos cierto que es una medida con 
poco sentido de equidad, y poco pa-
reja, esto porque a menores recursos 
a disposición de las familias mayor 
distancia con el acceso a otro tipo de 
transportes. En síntesis, el efecto de 
una medida como esta es dudoso, 
poco prudente en tiempos de pande-
mia y no asegura resultados social-
mente óptimos. 

La restricción vehicular, llega más 
bien a dar solución a un sector de la 
población que mayoritariamente tie-
ne acceso a un segundo vehículo, que 
vive alejada de la periferia y que en 
términos prácticos una restricción 
vehicular solo genera el inconvenien-
te de un cambio de vehículo. Mien-
tras las familias con un solo vehículo 
enfrentan las restricciones vehicula-
res con cambio de hábitos más pro-

fundo, aumentado la ausencia esco-
lar, laboral y en ocasiones también 
afectando la productividad de pe-
queños empresarios y emprendedo-
res. 

 Una medida restrictiva, es en sí 
atentatorio, discrimina en forma ne-
gativa por lo cual llama aún más la 
atención que esta sea para las autori-
dades la única alternativa para un 
caos vial que en otras ciudades y paí-
ses se enfrenta con educación vial, in-
tervención urbana, segregación de 
vías etc. 

En algunas ciudades de Centroa-
mérica, por ejemplo, existe el con-
cepto de UNO a UNO sistema de or-
denamiento vial que ha venido fun-
cionando a lo largo de varios años y 
que ha permitido reducir el tráfico, 
congestionamientos y nudos viales, 
brindando mayor movilidad a los au-
tomovilistas. 

El caos vial hace rato está presente 
en la Gran Concepción, pero las me-
didas en torno a la solución de esta 
problemática no pueden estar pensa-
das o diseñadas generando una dis-
criminación negativa entre quienes 
tienen más de un automóvil y aque-
llos que solo tienen uno y que ade-
más viven a una distancia mayor de 
los centros urbanos. 

Educación vial, segregación de vías 

en distintos horarios, intervenciones 
urbanas entre otras, son alternativas 
que pueden ser pensadas y aplicadas 
sin generan una discriminación odio-
sa que solo evidencia que tener más o 
tener menos te hace ciudadanos de 
primera o segunda categoría.  
 
Cristian Pareja Diaz  
 
Transporte de calidad   
  
Señora Directora: 

Ver a grandes números de vecinas 
y vecinos esperando una micro o co-
lectivo en los paraderos de la ciudad 
nos muestra que aún queda mucho 
trabajo por hacer en materia de 
transporte público. 

No es posible que, ya sea por el bajo 
número de máquinas andando o por-
que el servicio carece de calidad, la 
ciudadanía prefiera utilizar un vehí-
culo particular. 

Es momento de dejar la teoría y 
buenas intenciones para comenzar a 
construir ciudades amigables con el 
medioambiente, con arterias más 
despejadas y locomoción pública 
digna y a precios justos. Mejorar la 
calidad de vida de miles de familias es 
posible.  

 
Jaime Monjes Farías.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

siendo tropiezos en medio de la arena política. Pero, pre-
cisamente, en pos de evitar una escalada o reiteración 
de esas pocas afortunadas intervenciones, es que nece-
sitan definiciones y empezar a trabajar por temas comu-
nes, que nos afectan a todos, que poco y nada tienen que 
ver con partidismos, o izquierdas y derechas. 

Más allá de que se trate de problemas estructurales y, 
probablemente, no se superen en el corto plazo, la ciu-
dadanía espera que se trabaje en dar solución a la con-
gestión vehicular, independiente si una eventual restric-
ción sea la solución o no. Quienes viven en la provincia 
esperan poder concurrir al centro de Concepción a rea-
lizar trámites y saber que estarán seguros. Quienes ha-
bitan el territorio, esperan estar rodeado de ambientes 
limpios. Quienes son parte de esta Región requieren de-
finiciones sobre iniciativas de infraestructura.  

Ya pasó un mes, no perdamos más tiempo para que 
avanzar en lo que cada uno de los habitantes del Biobío 
necesita.    

Pasado un mes de gestión de la 

administración del Presidente, 

Gabriel Boric, se necesitan 

definiciones y empezar a trabajar 

por temas comunes, esos que nos 

afectan a todos. 

¡
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es el presupuesto de la 
Conadi para la compra de 
tierras y aguas, según la 
Subsecretaría del Interior. 

mil millones
$73

“La pandemia sigue entre nosotros y ahora con variantes aún más contagiosas, por lo que no 
debemos bajar la guardia y mantener las medidas de cuidado y la vacunación”.

Gerardo Yáñez, abogado

#NosCuidamos

Violencia en Arauco: plan 
del Ejecutivo no tiene “bajada”

CINCO EJES QUE EXPUSO LA MINISTRA SICHES EN EL SENADO

La semana pasada ante el Senado 
de la República, la ministra del Inte-
rior, Izkia Siches, presentó los ejes de 
la estrategia que tendrá el Gobierno 
para enfrentar el conflicto en el sur 
de país. 

De acuerdo a la titular, el primer 
eje apunta a una Comisión para la 
Verdad y el Esclarecimiento Histó-
rico; una agenda interministerial 
para el buen vivir con políticas pú-
blicas para los territorios. 

A ello, se suma la ejecución de ac-
ciones que permitan disminuir la 
conflictividad, “entregando las he-
rramientas necesarias para resguar-
dar adecuadamente el orden públi-
co”, señaló. 

Otro punto, se refiere a la situación 
de la Conadi y los dineros existentes 
para la compra de tierras. En este pun-
to, el subsecretario Manuel Monsalve 
dijo en Los Ángeles que “la entidad tie-
ne $73 mil millones para la compra de 
tierras y en los gobiernos anteriores se 
gastaban 20 o $25 mil millones, por lo 
tanto tenían los recursos para llegar a 
acuerdos en la demanda de tierras, de-
jaban que la situación se agravara”. 

También se encuentra la concre-
ción de parlamentos y diálogos regio-
nales, para reconstruir las confian-
zas. Sobre el particular, el gobernador 
Rodrigo Díaz se manifestó dispuesto 
a concretar esta instancia. 

 
Visiones locales 

El seremi de Gobierno, Eduardo Vi-
vanco, explicó que “se está trabajando 
en acotar las bajadas (locales) de es-
tas medidas, el detalles se va a ir aco-
tando según la realidad de cada uno 
de los territorios”. 

La autoridad se mostró a favor de 
trabajar con el gobernador Díaz en el 
citado Parlamento, ya que “es un tra-
bajo conjunto y es bienvenido todo 
aquel que quiera hacerlo. La delegada 
(Dresdner) ya ha tenido reuniones 
con el gobernador y esperamos pro-
fundizar esa relación, lo mismo debe 
ocurrir con los actores territoriales”.  

En relación al rol de la Conadi, Vi-
vanco dijo que “pediremos un catas-
tro de la subejecución de los presu-
puestos en la zona, para juntar los an-
tecedentes y saber cuál es la 
profundidad de este tema y así com-
partir este diagnóstico”. 

El alcalde Lebu y presidente de 
Arauco 7, Cristian Peña, contó que  
estaba en conocimiento del plan, 
pues el propio subsecretario del In-
terior, Manuel Monsalve, les entregó 
detalles. “Son distintas acciones en 
distintas materias, que incluyen re-
cursos de la Subdere y la presencia 
del Estado en la provincia con el des-

Vocero dijo que se estaba trabajando en ello y, hasta ahora,delegada y gobernador 
han acercado posiciones. En Arauco 7 dijeron que medidas le fueron comunicadas.

gó el Presidente y el subsecretario del 
Interior. Estar con quienes hay que 
estar, nuestra provincia estuvo aban-
donada cuatro años”. 

“Estoy aquí. Tengo un tema de salud 
delicado, pero estoy aquí. Estamos 
trabajando para la Provincia de Arau-
co”, comentó. 

El gobernador Díaz dijo que espe-
raba sostener una reunión de trabajo 
con el delegado. “Espero que pueda 
desarrollar una buena gestión, ya que 
en materia de seguridad hay una  bre-
cha que cubrir”, sostuvo. 

 FOTO: MINISTERIO DEL INTERIOR Y SEGURIDAD PÚBLICA

plazamiento de los distintos minis-
terios a la zona”, dijo. 

Agregó que “todo lo que se haga 
distinto a lo que se venía haciendo es 
bueno. Entendamos que esta crisis 
viene en escalada hace años y es un he-
cho que lo que estamos viviendo es el 
resultado de respuestas tardías e ine-
ficientes por parte de los gobiernos y 
del Estado”. 

“El gobierno tiene claro el diagnós-
tico y tiene la voluntad de enfrentar la 
situación en forma distinta, dejando 
atrás la displicencia y el accionar casi 
negligente que han tenido todos los 
gobiernos anteriores en esta crisis”, 
complementó el jefe comunal. 

Delegado de Arauco 
A primera de este lunes, se realizó un 

comité policial donde hizo su reapari-
ción pública, el delegado presidencial 
en Arauco, Javier Ponce, en medio de 
cuestionamientos a su figura. 

Ponce indicó que “hemos estado 
preocupándonos de las víctimas, 
preocupándonos de la realidad, re-
uniéndonos con los alcaldes. Ade-
más, hemos articulado con los comi-
tés de policías, PDI, Armada y la cár-
cel de Lebu”. 

Sobre las críticas, respondió que 
“trabajé 22 años en la provincia, viví y 
estoy para la provincia de Arauco, ese 
es mi legado y eso es lo que me encar-

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

DÍAZ, MONSALVE y Siches el 
miércoles pasado en el Senado, 

donde se dio a conocer esta 
estrategia.
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Díaz reiteró que la 
designación de seremis por 
la Subdere debilita el 
liderazgos de los delegados. 

Designación  
de seremis

Aprueban fondos para llevar a 
cabo construcción del Amdel

Más de 20 años y varios periodos 
presidenciales tuvieron que pasar 
para que por fin se materializara el 
sueño que tanto esperaron las co-
munas de Santa Juana y Hualquí. 

Se trata del anhelado puente 
Amdel, el cual permitirá el inter-
cambio de productos agrícolas, en-
tre ambas comunas, siendo, ade-
más (una vez construido) una vía ex-
pedita desde y hacia la capital 
regional.  

“El ministerio de Desarrollo So-
cial, le entregó la Recomendación 
Satisfactoria (RS) al futuro puente 
Amdel, con una inversión cercana a 
los $92.000 millones”, contó el sena-
dor del Biobío, Enrique van Ryssel-
berghe (UDI). 

El gremialista explicó que “lo que 
viene es que el departamento de 
Vialidad del MOP inicie la ejecu-
ción, la cual en una primera etapa 
involucra expropiaciones y en una 
segunda etapa va a implicar el desa-
rrollo mismo del viaducto”. 

 
Etapa de desarrollo 

Cabe recordar que, de acuerdo a 
la planificación de Vialidad, una 
vez que se obtuviera el RS desde 
Desarrollo Social, las expropiacio-

hito fundamental. Además, va a ge-
nerar empleos, algo muy necesario 
en la Región y Santa Juana”, sostu-
vo la alcaldesa santajuanina, Ana 
Albornoz.

RENDER: MOP

LUEGO DE MÁS DE DOS DÉCADAS

El ministerio de Desarrollo Social aprobó fondos para que se 
concrete. Expropiaciones se llevarán a cabo este 2022.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

Gobernadores esperan que la Subdere 
inicie el traspaso de competencias 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

LOS 
GOBERNADORES 

acordaron pedir 
competencias en 

conjunto.

Como una falta al reglamento til-
dó el gobernador, Rodrigo Díaz, la 
demora en la discusión en el traspa-
so de competencias desde el nivel 
central a los gobiernos regionales. 

Como se recordará, por un lapso 
de dos años, las regiones pueden 
pedir al nivel central algunas com-
petencias, pero aún no se ha inicia-
do este proceso, el mismo que de-
bía partir el pasado 22 de marzo. 

El gobernador explicó que “hubo 
una reunión de la directiva de la 
Asociación de Gobernadores con el 
subsecretario de Desarrollo Regio-
nal (Miguel Crispi), hace cerca de 15 
días, ahí él tomó el compromiso 
con nosotros, que consistía en que 
nos íbamos a reunir para iniciar 

nes se llevarán a cabo durante el 
2022, en mayor número en Hualqui 
y en menor medida en Santa Juana. 

Trabajos necesarios para la ma-
terialización del Amdel, puente que 
se extenderá por 1.250 metros des-
de Balseadero (Santa Juana) a Tal-
camávida. Tendrá una carpeta de 

3,5 metros e iluminación led. Ade-
lantos que incluirá una rotonda 
para evitar atochamientos en la in-
tersección de la Ruta de la Madera. 

“Es una muy buena noticia, ya 
que es un proyecto de larga data y 
que ha sido apoyado por los gobier-
nos sucesivamente, por lo que es un 

una mesa de trabajo para ver cua-
les competencias nos pasaban de 
oficio y otras que van a ser objeto de 
ley”. 

La autoridad agregó que “esta-
mos a la espera de esa reunión y 
también de una resolución de la 

Subdere que establece el procedi-
miento una vez que se pide la com-
petencia, ya que se deriva al minis-
terio pertinente”.  

Sobre las críticas a Crispi por la 
designación de seremis, más que 
abocarse a este trabajo, Díaz co-

mentó que “no es adecuado que un 
subsecretario este designando se-
remis, por mucho que tengan el fin 
noble de resguardar la paridad, ya 
que esto debilita a los delegados pre-
sidenciales, ellos son los líderes de 
un equipo y les genera un perjuicio”. 

Senador 
Saavedra y 
comunidad 
Melita de 
Cañete piden 
mejorar camino

FOTO: FACEBOOK GASTÓN SAAVEDRA

La pavimentación de tres ki-
lómetros que separan a la Co-
munidad Jose Antonio Melita, 
de Reposo en Cañete solicita-
ron, los representantes de esta 
comunidad junto al senador 
Gastón Saavedra, al seremi de 
Obras Públicas, Hugo Cautivo. 

Andrés Catricura Irulao pre-
sidente de la Comunidad José 
Antonio Melita, explicó que se-
rían 122 familias socias de esta 
agrupación quienes se verían 
beneficiadas con las obras de 
mejoramiento. “En invierno, el 
camino queda intransitable 
para llevar a los hijos y nietos a 
sus escuelas. Las ambulancias 
no pueden pasar, por eso se ne-
cesita mejorar este camino”, de-
claró. 

Por su parte, el senador Gas-
tón Saavedra señaló que “cuan-
do uno hace un trabajo territo-
rial y recorre la región, se puede 
dar cuenta que existen proble-
mas de conectividad y por lo 
tanto de aislamiento cuando 
viene el mal tiempo  como los 
que afectan a la comunidad José 
Antonio Melita, cuando por ur-
gencias o por razones de su vida 
cotidiana deben trasladarse a 
Cañete. Por eso estamos acá en 
el MOP, junto a la comunidad, 
para que este se haga cargo del 
mejoramiento del asfaltado de 
tres kilómetros, entre Reposo y 
Cañete”, dijo el parlamentario. 

El seremi Hugo Cautivo dijo 
que están en este momento en 
etapa de priorización a través de 
los municipios para la realiza-
ción de estudios que determi-
nen cuales caminos se van a in-
tervenir.
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1.250 metros de extensión tendrá el nuevo viaducto que cruzará el Biobío.
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“Es importante mantener los cuidados, porque si bien existe un gran número de inoculados y ha bajado la 
mortalidad, aún existe población de riesgo, cómo los bebés, que no pueden ser vacunados y siguen siendo 

un grupo de alta vulnerabilidad, por lo que no se deben dejar de lado las medidas de higiene y seguridad”

Nathalie Rojas, profesora de Español

#NosCuidamos

Ediles buscan apoyo de 
Salud ante “suciedad” 
en Concepción 

MICROBASURALES Y PRESENCIA DE RATONES EN EL CENTRO

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Durante la jornada de ayer, conce-
jales de Concepción, de manera sepa-
rada, desarrollaron dos hitos comu-
nicacionales que si bien no apunta-
ban a lo mismo, sí tenían cosas en 
común: la suciedad de la ciudad. 

En efecto, por un lado, un grupo de 
representantes del Concejo Munici-
pal se reunió con el seremi de Salud, 
Eduardo Barra, para manifestar la 
preocupación que existe ante las rei-
teradas denuncias por la existencia 
de microbasurales en la capital regio-
nal. Lo anterior, además, luego que se 
conociera la presencia de ratones en 
pleno centro penquista, a  través de 
videos viralizados en redes sociales. 

“El país vive una situación dramá-
tica en relación a la cantidad de resi-
duos que se van generando día a día 
y Concepción no es la excepción, es 
por eso que hemos solicitado al sere-
mi de salud una reunión con la fina-
lidad de buscar implementar medi-
das que nos permitan tener una cui-
dad limpia y salubre”, explicó el 
concejal de RD, Eric Riquelme. 

Su colega, Boris Negrete (DC), co-
mentó que “desde hace algún tiempo 
es un hecho evidente y notorio para 
los penquistas, la suciedad con que 
vemos Concepción, en los distintos 
barrios y en el centro. Entendemos 
que el municipio se encarga de la lim-
pieza de la ciudad, pero también en-
tendemos que la Seremi de Salud se 
encarga de la salubridad pública”. 

Tras la reunión, el concejala del PC, 
Olimpia Riveros, comentó que “he-
mos pedido apoyo en la fiscalización 
de microbasurales y hemos aprove-
chado la oportunidad de conversar de 
distintos aspectos que tienen que ver 
con la fiscalización que Seremi pue-
de hacer, en términos de control de 
plagas, sobre todo, con todas las nue-
vas construcciones que las inmobilia-
rias hacen de edificio en altura, don-

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Autoridad sanitaria se comprometió a efectuar acciones más 
allá de la fiscalización. Ayer, en tanto, la municipalidad inició 
plan de control de roedores en calles del Paseo Peatonal. 

de los roedores empiezan a proliferar 
en el centro de Concepción”. 

Riveros dijo, además, que la ins-
tancia fue propicia para iniciar un 
trabajo en conjunto, que beneficie a 
la comunidad penquista. 

El seremi de Salud, en tanto, mani-
festó que la cartera “asume los reque-
rimientos y pretendemos ayudar, en 
conjunto con las otras instancias, 
como la municipalidad, para poder te-
ner un diagnóstico que nos entregue 
un panorama más amplio y nos per-
mita desarrollar acciones, que vayan 
más allá de la fiscalización habitual”. 

 
Acción municipal 

Cabe precisar que durante la jorna-
da de ayer, personal de la Dirección 
de Medio Ambiente de la Municipa-
lidad de Concepción ejecutó un plan 
de control químico de roedores en el 
centro de la ciudad. 

La iniciativa fue adoptada debido 
al número de ratas advertidas du-
rante las últimas semanas en el sec-
tor, informaron desde el municipio 
penquista. 

Los funcionarios instalaron arte-
factos de captura de estos mamífe-
ros en rejillas cada cinco metros de 
distancia. Los trabajos continuarán 
la próxima semana en el Paseo Pea-
tonal Aníbal Pinto, desde Barros 
Arana a Maipú.
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de Concepción se reunieron 
con el seremi de Salud, para 
pedir apoyo en materia de 
fiscalización.

concejales 
4

Los ediles se reunirán este 
miércoles con el seremi de 
Medio Ambiente para 
abordar el mismo tema.

Seremi de Medio 
Ambiente

Junto a la Cámara de Comercio de la capital regional 

En otra instancia, el concejal Daniel Pache-
co se reunió con representantes de la Cáma-
ra de Comercio de Concepción y juntos entre-
garon un oficio a la Seremi de Salud, por la even-
tual plaga de ratones que afecta al centro pen-
quista. Pacheco explicó que espera que la 
autoridad sanitaria pueda tomar medidas de 
fiscalización y sanitización y así aumentar el 

aumento de roedores. 
Agregó que “también oficiamos la munici-

pio de Concepción para que tomen cartas en 
el asunto. Gratamente, esta mañana (ayer) lo 
hicieron y esperamos que estas medidas se man-
tengan en el tiempo. También pedimos la reco-
lección de basura en horarios más continuos, 
así como intervención subterránea”.

LA REUNIÓN se efectuó el sexto piso de la Torre O’Higgins donde se emplaza la Seremi de Salud.
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PDI explicó que dudas y 
consultas son respondidas 
en un plazo máximo de dos 
días, a través de Internet.

horas
48

La Delegación Presidencial 
Regional informó que están 
trabajando para volver a 
tener atención presencial.

Oficina en Galería 
Alessandri 

PDI instruyó 
a migrantes 
sobre ley de 
migraciones 
y pasos para 
obtener visas

ANTE PROBLEMAS PARA TENER DOCUMENTACIÓN
FOTO: DEPARTAMENTO DE MIGRACIONES PDI

La instancia fue organizada por el 
Centro Cultural Juan Antonio Ríos. 
Participaron cerca de 50 extranjeros 
venezolanos, peruanos y haitianos.

Ante la tardanza para el otorga-
miento de visas definitivas (pese a 
confirmaciones para su entrega), de-
bido al cierre de la oficina de migracio-
nes y la pérdida de documentos digi-
tales, tras la caída del “Sistema B3000” 
en octubre de 2021, la comunidad ex-
tranjera residente en el Biobío mantie-
ne su preocupación, al no tener claro 
cuál es su situación migratoria. 

Para resolver sus dudas, se llevó 
a cabo un conversatorio en el Salón 
de Honor de la municipalidad de 
Concepción, organizado por el Cen-
tro Cultural Juan Antonio Ríos, don-
de se detalló las formas y procedi-
mientos del reglamento y sistema 

de extranjería de Chile. 
 “A través de la charla Migración 

y Extranjería, se les explicó el nue-
vo proceso. Exposición que estuvo 
a cargo de la PDI, donde se les deta-
lló los pasos para que regularicen 
sus situaciones migratorias. Instan-
cia muy necesaria, considerando 
los problemas en la página web y la 
no consciencia de quién es la nue-
va autoridad del organismo. Ade-
más, se les explicó sus derechos en 
temas de migraciones”, detalló des-
de el Centro Cultural Juan Antonio 
Ríos, Alejandro Valdebenito. 

 
Incertidumbre 

La charla fue agradecida por los 
cerca de 50 participantes extranje-

vo funcionamiento del Servicio de 
Migrantes creado por la normativa. 

“La charla fue muy instructiva, 
porque hay muchas lagunas que 
nosotros los inmigrantes teníamos 
y fueron explicadas de forma muy 
sutil”, explicó el ciudadano venezo-
lano, Ángel Soto. 

La presidenta de la ONG “Ven 
con Chile” que trabaja con inmi-
grantes, María Gabriela Hernán-
dez, comentó que “la charla fue be-
neficiosa, porque hay muchos que 
llevan más de un año sin poder re-
solver su situación migratoria” 

En ese sentido, Hernández enfatizó 
que “es importante que se abra la ofi-
cina de migraciones, para agilizar los 
trámites de las personas migrantes”. 

Desde el departamento de mi-
graciones y policía internacional 
de la PDI, el subprefecto Rubén Vi-
llablanca, señaló que “con el propó-
sito de agilizar la tramitación de 
documentos, desde el 19 de marzo 
se eliminó el pago de algunos pape-
les y las solicitudes por Internet son 
contestadas en 48 horas”. 

Sin embargo, si algún extranjero 
tiene dudas, el subprefecto Villa-
blanca precisó que “se puede acer-
car a las oficinas de la PDI calle Án-
gol 815, de lunes a viernes entre las 
8:00 am y las 14:00 horas, y los sába-
dos de 9:00 am a 13:00 horas”.

CHARLA se llevó a cabo 
en la municipalidad de 
Concepción.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

LA PANDEMIA obligó al cierre de las oficinas.

Extranjeros pedirán reunión con Dresdner

Sin embargo, la tardanza ha tra-
ído muchos problemas para los ex-
tranjeros, afectando, en algunos ca-
sos, a sus hijos. Así lo explicó la re-
presentante de la comunidad 

La semana pasada, la Delegación 
Presidencial Regional (DPR) expli-
có a Diario Concepción que están 
trabajando para recuperar la ofici-
na de Migraciones presente en la 
Galería Alessandri, ante la incerti-
dumbre de los extranjeros presen-
tes en Biobío, tras el retraso en la en-
trega de visas. 

Argumentaron que solicitaron la 
reconexión a las plataformas del 
ministerio del Interior para volver 
a atender público de manera pre-
sencial, por lo que esperan abrir 
prontamente. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

venezolana en Biobío, Francia 
Campos, por lo que solicitarán una 
reunión con la delegada presiden-
cial, Daniela Dresdner. 

“La reunión será para plantearle 
la situación y crear una pronta me-
jora para la multitud de venezola-
nos que tuvieron que salir del país, 
sobre todo, pensando en los niños 
que no han podido ser inscritos en 
colegios, porque sus padres no tie-
nen su documentación al día, pro-
blemática que igual tienen los que 
quieren entrar a la universidad”, 
detalló Campos.
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ros, entre ellos: venezolanos, perua-
nos y haitianos, ya que se les expli-
có las nuevas disposiciones de la 
nueva ley, la cual produce incerti-
dumbre por su aplicación y el nue-
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NORMA SE DEBATE EN LA CONVENCIÓN CONSTITUCIONAL

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

En el medio del debate de la nue-
va Constitución surgió la nueva Jus-
ticia Vecinal y hoy los Juzgados de 
Policía Local, dependientes de los 
municipios, piden ser quienes asu-
man este nuevo sistema. 

No obstante, Daniela Coello, di-
rectora y secretaria del Instituto Na-
cional de Jueces y Secretarios de 
Polícia Local (Injpl) aseguró que en 
las filas hay varias dudas. 

En primer lugar, se preguntan 
cómo será el traspaso de todos los 
funcionarios administrativos y los 
jueces y cuál será la labor que debe-
rán cumplir. 

Por otro lado, aún no se ha esta-
blecido cuáles serán las competen-
cias de los juzgados vecinales y cen-
tros de justicia vecinal, los dos for-
matos que se configuran en 
reemplazo de los Juzgados de Poli-
cía Local. ¿Serán los mismos?, ¿Ha-
brán más o menos atribuciones de 
las que hoy administran?  

Y, lo que es importante, y base de 
todo, ¿qué se entiende por justicia 
vecinal? 

Según explicó Coello a Diario 
Concepción, que “aún no hay clari-
dad en cuanto al traspaso”. La nor-
ma ya fue aprobada en general por 
comisión de Sistema de Justicia y 
también por el pleno. 

De momento, todos los funcio-
narios, incluido los jueces, tendrían 
que postular nuevamente a sus car-
gos. Se abren entonces nuevas inte-
rrogantes: ¿qué pasa si nadie o una 
mínima parte postula? , ¿se obliga-
ría a los municipios a mantener a to-
dos los funcionarios?, ¿no atenta 
ello contra el principio de austeri-
dad e igualdad?, ¿no es discriminar 
a  cientos de funcionarios admi-
nistrativos que actualmente se de-
sempeñan en estas funciones? 

Coello, quien también es vice-
presidenta del capítulo regional 
del Injpl y secretaria abogada del 
Juzgado de Policía Local de Coro-
nel, dijo que desde hace años han 
planteado el camino de la justicia 
vecinal. 

“Postulamos que se implemen-
te una verdadera justicia vecinal 
aprovechando la capacidad ya 
instalada de los Juzgados de Po-
licía Local ( JPL), que dan una co-
bertura nacional a los usuarios, 
tanto geográfica como de llegada 
directa con el juez”, argumentó la 
vocera. 

Es por ello que instó a “reconfi-
gurar el sentido de los JPL en aras 
de estos nuevos principios”. 

 
Normas transitorias 

El juez de Antuco, Juan Riquelme, 
aseveró que están pendientes las 
normas transitorias y que esperan 
finalmente quedar adentro de este 
nuevo sistema.  

“En la comisión se están discu-

Piden que Juzgados de 
Policía Local asuman la 
nueva Justicia Vecinal
Los jueces apoyan la iniciativa, pero tienen aprehensiones,  
como por ejemplo, la continuidad de la capacidad instalada 
tanto profesional como de infraestructura.

En tanto, el Juez de Penco, Sergio 
Muñoz, subrayó que están las con-
diciones para tomar el bastón, ya 
que hay una cercanía efectiva con la 
gente y que también se les respeta, 
hoy un aspecto importante en la 
ciudadanía. 

“Hay varios peros chiquititos. 
Esto debe tener fácil, unos cinco 
a seis años en que viene esta dis-
cusión de la justicia vecinal. So-
mos la gran cara de la justicia 
ante la gente. Como institución, 
somos la primera llegada y le po-
nen rostro a la justicia a través 
nuestro. Hay una experiencia ins-
talada con la gente, en el diálogo, 
con los procedimientos”, expresó.  

Para entender el alcance de los 
Juzgados de Policía Local, en la 
mayoría de las comunas del país 
hay uno. 

Solamente en Concepción, du-
rante el año 2017, se fallaron 163 mil 
causas según el Diagnóstico de Fun-
cionamiento dado a conocer du-
rante el 2020. 

De ahí el llamado a los constitu-
yentes a que escuchen la voz de la 
experiencia y no desaprovechar el 
profesionalismo que ya existe, para 
no empezar de cero.

FOTO: DANIELA COELLO
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163 mil
son las causas en que se dictaron fallos 
sólo en Concepción durante el año 2017 
según el Diagnóstico de Funcionamien-
to dado a conocer durante el 2020.

DANIELA COELLO es la vocera 
de este importante servicio 

público.

“Es necesario este tránsito. Sin 
embargo, estimo que en este mo-
mento, que es preliminar, la fór-
mula empleada no es la mejor, 
toda vez que no se específica que 
vamos a ser los continuadores de 
dicha justicia. El hecho que no esté 
claro, es un claro perjuicio de la es-
tructura, de aprovechar la capaci-
dad instalada (...) toda vez que so-
mos la puerta de acceso a los Tri-
bunales de Justicia”, advirtió. 

tiendo y aún no han pasado al ple-
no y en esa discusión se planteó 
que se suprimían nuestros juzga-
dos para convertirlos en Juzgados 
Vecinales, que es algo que nosotros 
mismos y el instituto hemos plan-
teado”, recordó la autoridad. 

La jueza de Lebu, Zinnia Ollier, 
agregó que es claro que la justicia 
debe tener esa cercanía con la co-
munidad y que los Juzgados de Po-
licía Local son los más indicados. 
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“En estos tiempos el llamado es a apoyarnos, querernos y contenernos, no dejar que la distan-
cia sea un impedimento, sino que se convierta en una oportunidad, para salir sanos, fortalecidos 

y también mejores personas”.

Marlenne Royo, profesora Diferencial - Red SIP

#NosCuidamos

¿Cómo impacta la inseguridad en 
la economía de la Región del Biobío?

RESPONDEN ANALISTAS REGIONALES EN EL MARCO DE LOS ÚLTIMOS HECHOS OCURRIDOS EN EL CENTRO PENQUISTA

Balaceras en calle Janequeo, balea-
dos en Barros Arana, Aníbal Pinto y 
Av. Prat han sido hechos violentos 
que aumentan la percepción de in-
seguridad en el corazón de Biobío. 

Pero más allá de una percepción 
de inseguridad, según analistas re-
gionales, existirían impactos econó-
micos asociados al alza de los deli-
tos antes mencionados. 

Andrés Acuña, académico del De-
partamento de Economía y Finan-
zas de la Facultad de Ciencias Em-
presariales de la Universidad del 
Bío-Bío, explica que desde la pers-
pectiva económica, la delincuencia 
se incrementa debido a que los de-
sincentivos o costos por cometer 
un delito son relativamente bajos 
para el delincuente. “En nuestro 

Delitos de mayor connotación social cada 100 mil habitantes se incrementaron en un 27.2% en 
diciembre de 2021. Menores ventas, alza de costos, menor acceso a bienes serían algunos efectos.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

habitantes se incrementaron en un 
27.2% en diciembre de 2021 con res-
pecto a igual mes del año anterior, 
cifra superior al 24.8% y 20.8% repor-
tado a nivel nacional y provincial 
por la Subsecretaría de Prevención 
del Delito, respectivamente. “Si el 
gobierno local, como organismo re-
presentante del Estado, no genera 
medidas concretas contra la delin-
cuencia, el comercio de la interco-
muna se verá seriamente afectado y 
debilitará el proceso de recupera-
ción económica”, enfatiza. 

Por otra parte, agrega el  académi-
co de la UBB, “mayores niveles de 
delincuencia constituyen un fraca-
so en la provisión del bien público 
“seguridad ciudadana”, ya que en 
un sistema democrático como el 
nuestro es la ciudadanía quien le 
otorga el monopolio de la fuerza y 

el control público al Estado. Este 
fracaso, evidenciado en un incre-
mento de aquellos delitos de mayor 
connotación social (ej., homicidios, 
violaciones), genera externalidades 
negativas y distorsiones en el nor-
mal funcionamiento de la actividad 
económica”. 

 
Alza de costos 

Este sentido, Acuña señala que  
los emprendedores y empresas de-
ben desviar recursos propios para 
incrementar los niveles de seguri-
dad como la contratación de guar-
dias privados, mejoras en los cierres 
perimetrales o de ingreso, o modi-
ficación en los horarios de aten-
ción, cuyos costos necesariamente 
se traspasarán a precios. De igual 
modo, dice que los consumidores se 
alejan de aquellos puntos de venta 

más inseguros lo que podría gene-
rarles mayores inconvenientes en el 
acceso de bienes y servicios de me-
nor valor, sobre todo si los canales 
de venta online no se encuentran 
masificados, generando una pérdi-
da de bienestar en los hogares. 

 
Construcción, forestal,  
comercio y turismo 

En la visión de Andrés Ulloa, aca-
démico de la Facea de la Ucsc, indi-
ca que la inseguridad como la vio-
lencia, afecta rubros fundamentales 
que requieren la libre movilidad de 
las personas como construcción, 
forestal, comercio y turismo. “En 
turismo la gente comenzará ha ha-
cerlo en otras comunas más seguras 
y el comercio en horas de menor pe-
ligro. Una actividad que se ve fuer-
temente  perjudicada son las activi-
dades nocturnas. La gente las redu-
ce para evitar riesgo o las hace en 
barrios más seguros”, comenta. 

A la vez, Ulloa expresa que todo 
esto trae una fuerte incertidumbre 
que reduce la inversión en nuevas 
actividades o en ampliaciones de las 
existentes. “Sobre todo en los ba-
rrios o comunas más afectadas. Por 
ejemplo, la provincia de Arauco se 
ha visto fuertemente afectada y ello 
seguramente redundará en menos 
inversión, menor empleo, emigra-
ción y una dependencia cada vez 
mayor del Estado”, concluye el aca-
démico de la Ucsc. 

Por su parte, Daniela Catalán, aca-
démica de Ingeniería Comercial de 
la Universidad San Sebastián apun-
ta a lo importante que es la certi-
dumbre y la seguridad para todos, 
factores claves para el desarrollo de 
nuestra economía y la eficacia de las 
políticas económicas. Por el contra-
rio, “vivir en una cuidad insegura ge-
nera una disminución importante 
del comercial local y tradicional y, 
por ende, en nuestra economía”.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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país, estos menores costos por de-
linquir se deben a un diseño penal-
institucional extremadamente ga-
rantista con quien comete el delito 
y que no protege a las víctimas. A su 
vez, el trabajo de Carabineros y PDI 
es condicional a las gestiones del 
fiscal, lo que coarta la proactividad 
y trabajo colaborativo de las poli-
cías y donde las causas investigadas 
no adoptan un enfoque territorial 
integrado de manera sistemática 
(por ejemplo, bandas que cometen 
el mismo delito en distintos puntos 
del país)”, afirma. 

 
Cifras Asociadas 

Según detalla el académico de la 
UBB, de acuerdo a los datos del Sis-
tema Nacional de Información Mu-
nicipal (Sinim),  los delitos de mayor 
connotación social cada 100 mil 



Economía&Negocios
10 Diario Concepción Martes 12 de abril de 2022

IMPULSA EL CENTRO DE INDUSTRIA 4.0 DE LA UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN, FINANCIADO POR CORFO

Poner a disposición de pequeñas 
y medianas empresas una cartera 
de soluciones y herramientas tecno-
lógicas que les permita transitar ha-
cia lo digital, es el objetivo de la Red 
de Asistencia Digital “Fortalece 
Pyme”, iniciativa que impulsa el 
Centro de Industria 4.0 de la Univer-
sidad de Concepción, financiado 
por Corfo y donde participan la Cor-
poración Chilena de la Madera, 
Pymemad y gremios de las indus-
trias metalúrgicas y metalmecáni-
cas de la Región del Biobío. 

El proyecto en su primer año tie-
ne como meta alcanzar a 250 em-
presas, inicialmente con un diag-
nóstico y luego con un plan de ser-
vicios para lograr la digitalización y 
transformación de las pymes. 

El gerente de Fortalece Pyme Bio-
bío, Benjamín Germany, explica que 
el objetivo del proyecto “es la trans-
formación digital a través de la im-
plementación de tecnologías tanto 
de gestión y de administración, 
como también productivas. En par-
ticular se ha tomado como foco el 
mundo manufacturero, con un es-
pecial énfasis en el forestal madere-
ro y en el metalmecánico”. 

El director del departamento de 
Aserraderos y Remanufacturas de 
Corma, Rodrigo Inostroza, afirma 
que “lo que más destacamos de este 
proyecto es el trabajo colaborativo 
entre la academia, los gremios y 
empresas, generando un acompa-
ñamiento real y efectivo para las 
pymes. Ellas representan el 70% de 
nuestros asociados y por lo tanto 

Pymes madereras del Biobío 
fortalecen su desarrollo digital
250 pymes de los rubros forestal y metalmecánico, podrán iniciar un proceso de 
transformación digital al interior de sus empresas para mejorar sus procesos. 

son nuestra prioridad”. 
Para Víctor Sandoval, presidente 

regional de Pymemad, este acom-
pañamiento será muy positivo ya 
que ayuda a reducir “el proceso de 
prueba y error que muchas veces las 
pymes tenemos que pasar para lle-
gar a soluciones que realmente sean 
útiles para nosotros, este progra-
ma nos ayuda a que ese proceso 
sea mucho más rápido y de mejor 
implementación”. 

Por su parte, la gerente de Forestal 
Regnans, Magdalena Lisboa, valora 
la oportunidad ya que dentro de la 
empresa tienen brechas que abordar 
“sobre todo en el manejo de bases de 
datos y manejo de stock de madera 
en el aserradero. Todo eso quita tiem-
po. También tener un sitio web y el e-
commerce, son cosas que podría-
mos implementar en la empresa y 
que nos ayudarían bastante”. 

También valora la oportunidad 

FOTO: CEDIDA POR CORMA

de participar en este programa el ge-
rente de ventas de Alto Horizonte, 
Sergio Aguilera, quien expresa que 
“podríamos buscar probablemente 
temas de KPI dentro de la produc-
ción del aserradero, lo que hoy ha-
cemos, pero de forma incipiente. El 
tema de culturizarnos también es 
fundamental”, concluyó.

Un proveedor de soluciones de 
ciberseguridad, habría descubier-
to seis aplicaciones que propagan 
malware bancario en la Play Store 
de Google haciéndose pasar por so-
luciones antivirus.  

Según la división de Inteligencia 
de Amenazas de Check Point® Soft-
ware Technologies Ltd. se trata de 
‘Sharkbot’ un tipo de ataque que 
roba credenciales e información 
bancaria de los usuarios de An-

Descubren apps con malware bancario
can sus credenciales en ventanas 
que imitan los formularios de inser-
ción de credenciales. Cuando el 
usuario ingresa sus datos, la infor-
mación comprometida se envía a 
un servidor malicioso. Asimismo, 
los investigadores han descubierto 
que los autores han implementado 
una función de geofencing que hace 
que no se ejecute el malware si los 
usuarios están en China, India, Ru-
manía, Rusia, Ucrania o Bielorrusia.

droid. Sería un malware que atrae 
a sus víctimas para que introduz-

Proyectos FIC 
Unab cierran con 
positivos 
indicadores

FOTO: CEDIA

Disminuir las brechas tecno-
lógicas entre pequeños y gran-
des agricultores, y crear una pla-
taforma logística audiovisual en 
la región, fueron los principales 
objetivos de los proyectos Agro-
celer y Graama, ejecutados por 
la Facultad de Ingeniería de la 
Universidad Andrés Bello, sede 
Concepción. Ambas iniciativas 
fueron adjudicadas el año 2018, 
y financiadas por el Gobierno 
Regional del Biobío, a través del 
Fondo de Innovación a la Com-
petitividad (FIC). 

Con este hito de cierre, una 
ceremonia realizada en depen-
dencias de la Unab en Talca-
huano, finaliza una serie de ac-
tividades realizadas por alrede-
dor de tres años, entre las que 
destacan ferias de innovación 
tecnológica, convenios, semi-
narios, networking y workshops, 
torneos de innovación, conver-
satorios y talleres, con el objeti-
vo de apoyar a sus stakeholders 
y productores de la Región. 

Iván Valenzuela, jefe de la Di-
visión Fomento e Industria del 
Gobierno Regional del Biobío, 
señaló que los programas son 
relevantes al agregar valor y po-
tencian los sectores de la agroin-
dustria y audiovisual en la re-
gión. (EMC).

Equipo de Economía y Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl
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6
aplicaciones  propagarían malware ban-
cario en la Play Store de Google hacién-
dose pasar por soluciones antivirus
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“Se ha avanzado bien estos días y meses en el control de la pandemia, esto gracias al plan de 
vacunación y las  medidas sanitarias que aún nos rigen. No debemos olvidar aquello, aún no sali-

mos de esta y depende de nosotros acortar aquella distancia”.

Juan Rodríguez Pérez, docente

#NosCuidamos

Los organizadores de Plural 
ven con buenos ojos el 
futuro y proyectarían una 
versión 2023 presencial.

Proyecciones para 
volver presencial

Plural hará nueva versión desde 
fábrica Bellavista Oveja Tomé 

SEGUNDA EDICIÓN ONLINE SERÁ LOS DÍAS 22, 23 Y 24 DE ABRIL

 Motivados por brindar una vitri-
na a la escena cultural musical local, 
el Festival Plural -de origen y enrai-
zado en la comuna de Tomé- nueva-
mente este año se hace presente 
con una versión virtual potenciada 
y extendida, la que incluirá variados 
artistas e interesantes novedades. 

Es así que en su séptima edición 
-la segunda en formato online- se 
realizará entre los días 22, 23 y 24 
de abril teniendo como escenario 
la fábrica textil Bellavista Oveja 
Tomé. “Decidimos el realizar el fes-
tival en formato virtual, porque 
cuando estábamos con sus prepa-
rativos vivíamos una situación 
compleja de contagios, y ante la 
incertidumbre lo planteamos de 
esta manera. Lo interesante es que 
nos pudimos internar en la fábrica 
-Bellavista- y hacerlo desde ahí, lo 
cual le otorga un gran plus y le da 
un gran realce a nuestro evento 
como identitario de la comuna. Se 
dio la oportunidad de hacerlo des-
de ahí sin público y aceptamos el 
desafío, priorizamos el significado 
de hacerlo ahí”, señaló Enzo Ca-
rrasco, director del festival. 

Serán en total 13 los proyectos 
musicales locales seleccionados en 
esta oportunidad, los cuales fueron 
elegidos por un proceso curatorial 
apelando a la diversidad de estilos 
y a lo activo de cada proyecto. “Hubo 
una recopilación de información 
de cada una de las bandas, lo que 
han hecho este último tiempo y el 
impacto en la audiencia, les envia-
mos invitaciones a participar y 
aceptaron, y sobre todo por el esce-
nario patrimonial en donde se iba a 
realizar”, detalló Carrasco. 

El evento se desarrollará por día, 
es decir, el 22 de abril se liberarán los 

El festival apuesta por la virtualidad teniendo como escenario dicha emblemática 
infraestructura. Además, habrá espacio para conversatorios y talleres.

entendidas en la materia, ya sea 
agentes culturales, especialistas de 
las distintas épocas musicales y se-
llos y agencias abocadas al tema mu-
sical”, puntualizó Carrasco. 

Los talleres son también algo no-
vedoso de esta versión y cuyas ins-
cripciones ya están abiertas. “Se-
rán tres los talleres, uno enfocado a 
la distribución digital de música, 
otro relacionado a la configuración 
de un dosier o press kit y uno sobre 
ficha técnica musical. Más detalles 
en festivalplural.cl”, dijo el director 
de Plural.

FOTO: KAREN BAHER

shows de dos bandas más un DJ 
que cerrará la jornada. Entre medio 
de cada presentación se realizarán 
dos conversatorios, además en la 
jornada de la mañana se desarrolla-
ran talleres. “Cada jornada -de todo 
el festival- duran alrededor de tres 
horas, el día  que marcará el punta-

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

pié de todo será un poco más breve, 
siendo más extensas las últimas dos  
jornadas. Todo está grabado y edi-
tado con suma prolijidad, gratuito 
y abierto a todo el público”, recalcó 
el director de Plural. 

Puntualmente, las bandas consi-
deradas para los tres días de festival 
serán Cetáceos, Flora, Antipatriarka, 
Constanza Nicolet, Diso, Ineino, Pe-
dro Campos, Giyil, Ninja Negro, Javi 
Urra, Carlita Ampuero, Donki Bity 
Willy Poveda. Mientras que los con-
versatorios serán uno en torno a la 
escena musical penquista y tomeci-
na, esta en lo puntual referido a sus 
orígenes hasta lo que acontece aho-
ra. “Para ello se invitaron a personas 

FLORA será  una de las bandas que 
conforman el cartel de Plural 2022.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CARLITA AMPUERO es una de las promesas musicales emergentes de la 
comuna de Tomé y también dirá presente en Festival Plural 2022.
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Procesos de residencias 
involucraron el proyecto, el 
cual en cada sesión tocó 
diversas temáticas. 

Almacén Editorial lanza libro sobre 
proyecto de residencias presenciales

Con dos funciones en la sala prin-
cipal del Teatro Biobío, agendadas 
para este 14 y 15 de abril a las 19.30 
horas, Escarabajo Teatro reestre-
nará su aplaudida obra “Tom Sa-
wyer”.  

El montaje estrenada original-
mente el 2012, se basa en la novela 
de Mark Twain, interpretada desde 
un formato estético de estilo post 
punk industrial, siempre mante-

Sala principal del Teatro Biobío recibe  
el reestreno de la obra “Tom Sawyer”

A grandes términos, esta adapta-
ción narra la historia de dos niños 
que viven solos en un basural y jue-
gan a ser Tom Sawyer, haciendo 
durar un pan que finalmente es el 
último alimento que les queda. En 
escena, se recrea una historia ver-
tiginosa y llena de hitos que acom-
pañados de una hermosa estética 
visual y musical, apta para todo es-
pectador.

 FOTO: GONZALO MUÑOZ

LAS ENTRADAS 
para esta 
adaptación en 
Ticketplus.cl.

niendo lo medular de la pieza ori-
ginal. “Es una propuesta que ca-
racteriza mi visión de teatro y de di-
rección teatral, que básicamente 
involucra como el elemento fun-
damental el uso del cuerpo, un len-
guaje fundamental de la expresión 
teatral, junto con el texto, y la uti-
lización del espacio con elementos 
arquitectónicos o utilería”, enfatizó 
Leonardo Iturra, director de la obra. 

PRESENTADO HACE UNOS DÍAS EN EL ENCUENTRO DE EDITORIALES INDEPENDIENTES SOMA

Es un texto que viene a dar térmi-
no a lo acontecido el año pasado, en 
tres interesantes e intensas jorna-
das de residencias convocadas por 
Editorial Almacén entre julio y sep-
tiembre. Se trata del libro “Editoria-
lidad Expandida”, publicación pre-
sentada hace unos días en el en-
cuentro Soma, viene a compilar lo 
acontecido en dicho proyecto. 

La publicación “Editorialidad Expandida”, que contó con el apoyo del Programa Nacional de la Lectura 
del Ministerio de las Culturas, viene a poner el broche de oro de una iniciativa realizada el año pasado.

dencias son parte de la idea general 
de nuestra editorial, es decir,  parte 
de nuestra identidad como Alma-
cén Editorial”, enfatizó Romero. 

En cuanto a las conclusiones o re-
sultados del proceso, el editor seña-
ló que “en general resultó todo bien, 
una de las características de este 
proyecto era que le dábamos liber-
tad a los invitados para hacer lo que 
a ellos les surgiera o naciera en este 
encuentro, porque eran personas 
que no se conocían o se conocían 
muy poco, y eso implicaba sorpren-
dernos de lo que surgiera a partir de 
eso. Que se diera un proceso de diá-
logo y es lo que comparamos en el 
libro, por ejemplo”. 

Puntualmente, participaron de 
la iniciativa durante julio Loreto 
Aroca (investigadora literaria, bi-
bliotecaria y mediadora de la lectu-
ra) y Patricio Zeiss e Ignacio Sáez 
(arquitectos e integrantes de Dos-
tercios Editorial), luego en agosto 
fue el turno de Carla Cimarrona (es-
critora y editora del Biobío) y Rodol-
fo Andaur (curador de arte de Iqui-
que), para cerrar en septiembre con 
Darwin Rodríguez Suazo (Editorial 
Al Aire Libros) y Carolinza Opazo 
(artista visual). “Nos gustaría hacer 
un segundo ciclo con características 
similares, pero no tenemos clari-
dad ni certeza de financiamiento, 
estamos en eso”, concluyó Romero.

 FOTO: CEDIDA

“El libro viene a cerrar el proceso 
de residencias efectuado el año pa-
sado, texto que reúne dicha expe-
riencia. Contiene textos de cada du-
pla de residentes, el registra de unas 
bitácoras que les entregamos al co-
mienzo de cada jornada, las cuales 
contienen reflexiones y notas. Ma-
terial que conforma esta publica-
ción final”, señaló David Romero, 
editor de Almacén Editorial. 

Un proyecto en formato inédito 

para el equipo organizador, el cual 
contó con el financiamiento del 
Plan Nacional de la Lectura del Mi-
nisterio de las Culturas, las Artes y 
el Patrimonio, ya que gracias a este 
apoyo se pudo desarrollar el ciclo de 
residencias de manera presencial. 

“Fueron tres meses casi comple-
tos los que se extendió  el proyecto, 
aunque antes habíamos desarro-
llado ejercicios de residencias, pero 
más desde la autogestión. Las resi-

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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PARA ADQUIRIR algún 
ejemplar del texto, 
dirigirse a la página web 
almaceneditorial.cl. 
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Venía de festejar un empate 
ante Vial en los cuatro minutos 
de tiempo agregado, pero esta 
igualdad fue muy distinta. La 
UdeC salió a jugar con tres de-
lanteros en calidad de visitante 
y fue más que un Santa Cruz, 
que nunca pudo conectar a sus 
buenos mediocampistas. Las 
pocas llegadas del encuentro 
fueron todas del Campanil, in-
cluyendo dos goles anulados y 
un tiro en el poste. Fue 0-0 y la 
cara de Fernando Vergara lo de-
cía todo: sabe que merecieron 
un poco más. 

Bogmis ganó camiseta de ti-
tular, pero el tridente que re-
montó frente a Vial no funcionó 
de igual forma. Castillo sí fue el 
eje de ataque de siempre, pe-
leando y marcando un gol de 
cabeza que no valió, por falta en 
el salto. La UdeC ganó con el in-
greso del movedizo Molina, que 
casi anota con un zurdazo que 
dio en el poste. 

Abarzúa y Medel desactiva-
ron a Becica y Pezoa, Saldías in-
tentó a los centros y el portero 
Manuel García no atajó una sola 
pelota de gol. Bien los centrales 
del Campanil, incluyendo a Ca-
vero. La UdeC mejora, pero ne-
cesita un triunfo que devuelva 
las confianzas.

CAMPANIL SIGUE AVANZANDO A PUNTA DE IGUALDADES

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

Cuando el partido entregaba pocas emociones en las 
áreas, Javier Saldías metió un centro venenoso a 
ras de suelo que pasó por un bosque 
de piernas y encontró a Arnaldo 
Castillo. El paraguayo la golpeó 
sutilmente para impactar un 
poste y su rebote lo tomó Juan 

Pablo Abarzúa para marcar 
con el arco descubierto. El árbitro 

cobró posición adelantada de 
Castillo y no había ninguna cámara que 

pudiera decir con certeza si lo fue o no. 
Protestaron mucho el delantero y Abarzúa.

POLÉMICA

Deportes

Si alguien mereció ganar fue la UdeC, más allá de 
que tampoco fue un huracán de llegadas al arco 
contrario. Pero sí hay que destacar que el medioterreno 
universitario no dejó nunca accionar como 
quisiera a dos jugadores que si no los tomas 
son desequilibrantes: Becica y Pezoa. 
Y uno de los culpables de que la 
zona media de Santa Cruz no 
pudiera hacer su fútbol fue 
Juan Pablo Abarzúa, que fue 
abajo, obstaculizó y también 
intentó jugar. Un pelotazo 
suyo pivoteado por Molina 
casi fue gol de Castillo y a JP 
también le anularon un 
dudoso tanto. Uno de los que 
corrió y siempre intentó.

LA FIGURA

Carlos Lauler venía de perderse el partido contra Fernández 
Vial por una tarjeta roja que no merecía  y cumplió su castigo 
en silencio. Vergara y los suyos sintieron su ausencia porque 
viene siendo el patrón de la zaga, pero pudo volver contra Santa 
Cruz. Otra vez realizaba un correctísimo partido cuando sufrió 
un golpe que lo dejó un poco aturdido y, finalmente, tuvo que 
abandonar el campo de juego justo en el entretiempo, dando 
paso a Cavero. Mala fortuna para uno que cuando está en la 
cancha se nota, aunque la UdeC supo mantener su fortaleza 

defensiva.

EL DESAFORTUNADO
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26”

“En invierno hay que seguir cuidándose del covid y trambién de la influenza. El llamado es a 
vacunarse contra ambas cosas. Queremos llegar lo más luego posible a una sociedad viviendo en 

normalidad y para eso todos tenemos que hacernos responsables”.

Cipriano Núñez, entrenador básquetbol UdeC

#NosCuidamos

Le anularon dos 
goles, llegó más 
que su rival y no 
le patearon a 
portería. En un 
partido chato,    
el equipo 
penquista fue 
más que Santa 
Cruz y un tiro de 
Molina al poste 
evitó que se 
corte la racha sin 
victorias.

UdeC tenía controlado a Santa Cruz, pero carecía de profundidad 
por lo que Fernando Vergara optó por sacar a Bogmis, de poca 
actividad, y meter a Sebastián Molina. El joven no llevaba ni 
siquiera un minuto en la cancha cuando recibe un pase en 
profundidad, controla de muy buena forma y no se atolondra 
ante la salida de Paillaqueo. Hizo lo que pedía la jugada, toque 

rasante a un costado del portero, pero la pelota 
no quiso entrar. Fue palo. Si los universitarios 

marcaban ese, difícilmente el local lo 
emparejaba. Habría sido justo, para 

el que más propuso.

MOMENTO CLAVE

Este cero no se celebra, 
UdeC mereció algo más

GOLES

R. Paillaqueo 
C. Vergara 
G. Zúñiga 
E. Flores 
L. Gaete 
J. Aros 
A. Díaz 
D. Pezoa 
A. Becica 
P. Brito 
P. Muñoz

UDEC

FORMACIONES

H. Adomaitis

DT

(69’) Arias x Brito 
(69’) Maureira x Aros 
(81’) Espinoza x 
Becica

Lauler

SANTA CRUZ

0

M. García: 
J. Saldías 
G. Lauler 
C. Navarrete 
F. Saavedra 
K. Medel 
J. Abarzúa 
F. Ragusa 
J. Bogmis 
A. Castillo 
G. Guerreño

F. Vergara

DT

(46’) Cavero x Lauler 
(71’) Molina x Bogmis 
(90’) Tapia x Ragusa

Abarzúa

No hubo No huibo.

Estadio: Joaquín Muñoz Garcí 
Público :720 personas  
Árbitro : Jorge Oses

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

No hubo No hubo

TARJETAS ROJAS

0

72”
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suma la UdeC en el torneo y 
2 de ellas fueron este fin de 
semana. Le quedan 5 juegos 
por delante.

derrotas
4

Fin de semana de fracturas: acerero 
“Nico” Ramírez y navalino Valdebenito

La valiosa victoria de Huachipa-
to sobre Everton (1-0) y el partido 
amistoso de Naval contra Linares 
(0-2) se vieron empañados por le-
siones graves de dos figuras de am-
bos clubes locales. Nicolás Ramírez 
en Huachipato y Jonathan Valdebe-
nito en Naval. 

Lo de Ramírez fue a los 23 minu-
tos tras una barrida de Adrián Sán-

volveré más fuerte”. 
Valdebenito, en tanto, es el motor 

del mediocampo navalino y el sába-
do sufrió la fractura de una vértebra 
tras una falta recibida por la espal-
da. El jugador está bajo tratamien-
to y cuidado médico esperando lle-
gar al debut, donde asoma como 
pieza clave en el esquema del téc-
nico Alejandro Pérez.

 FOTO: HUACHIPATO FC

chez. Debió ser trasladado al Hos-
pital Clínico de Viña del Mar, don-
de lo atendieron por posible fractu-
ra de tibia y peroné y luego fue de-
rivado a Santiago para ser operado. 
El jugador expresó que “es difícil 
pensar que ayer me levantaba para 
salir a la cancha y hoy busco fuer-
zas para levantarme, pero no dudo 
que mañana será un día mejor y 

BALANCE DE UN FIN DE SEMANA EXTRAÑO PARA EL CAMPANIL

“Veníamos de una campaña im-
pecable, con solo dos derrotas, y en 
un fin de semana perdimos la mis-
ma cantidad de veces. Claro que es 
doloroso”, expresó Cipriano Núñez. 
El técnico del básquetbol UdeC sacó 
lecciones de las caídas ante Ancud 
(79-75) y Castro (87-84) que, de to-
das formas, dejaron al Campanil en 
lo más alto de la tabla de la Liga 
Nacional. 

El estratega comentó que “juga-
mos contra dos equipos que pasan 
por un buen momento, han levan-
tado mucho y están peleando fuer-
te su opción de entrar entre los 8 
mejores. Eso lo teníamos claro, pero 
por parte nuestra también han ha-
bido una serie de situaciones que 
nos han restringido la posibilidad 
de contar con el plantel completo y 
presentarnos al máximo de nuestro 
potencial. Pudimos ganar los dos 
partidos, pero fallamos en el cierre, 
en el último tiro”. 

En esta seguidilla de partidos 
donde debieron ponerse al día, han 
contado con importantes bajas por 
lesión y advirtió que “hemos tenido 
jugadores con problemas físicos, 
incluso operados, como Luzcando. 
La próxima semana ya estaría re-
cién moviéndose, pero aún recupe-
rándose. Ahora tenemos unos días 
para recuperarnos porque volve-
mos el jueves, pero han sido bastan-
tes kilómetros de viaje en apenas 15 
días y eso afecta”. 

 
Cerrar mejor 
En ambos partidos llegaron con 

ventaja al último cuarto y en algún 
momento del encuentro sacaron 
una diferencia un poco más am-
plia. Núñez analizó que “lo de Cas-
tro fue un muy mal cierre porque tu-
vimos los tiros para ganarlo. Ellos 
fueron efectivos en sus 3 últimas 
posesiones y nosotros no converti-
mos en ninguna de ellas. Con Ancud 
creo que también fue factor el arbi-
traje, donde jugadores nuestros 
quedaron condicionados de entra-
da y ellos fueron 25 veces a la línea 
contra 11 de nosotros. No fueron 
muy justos con los cobros”. 

Pero hubo diferencias entre un 

“No estamos disfrutando   
el quedar como punteros”

dañado. Es lógico porque nadie 
quiere perder ni cometer errores. No 
estamos disfrutando el quedar pun-
teros y es una paradoja grande.  Es-
tamos arriba de todos en la liga, en 
el lugar que todos los equipos qui-
sieran estar, pero bajoneados. Por 
eso hay que dar vuelta la página y 
pensar en lo que viene”. 

 
Cinco por delante 
La UdeC tiene mínima ventaja en 

el liderato y ahora jugará 3 partidos 
como visitante y 2 en casa. El técni-
co universitario apuntó que “quere-
mos amarrar la localía para pla-
yoffs, que siempre es importante. En 
estos partidos hemos podido ver 
más acción en jugadores jóvenes, 
que han estado más minutos en la 
cancha y confío en ellos. Significa 
que podemos cometer más erro-
res, pero me quedo con el compro-
miso y carácter que han mostrado 
porque en playoffs también puede 
haber bajas y hay que superarlas”.

 FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

Cipriano Núñez analizó estas dos derrotas que igualmente dejan a la UdeC por 
primera vez arriba. “Hay lesiones, muchos viajes y no supimos cerrar los juegos”. 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

juego y otro. El técnico auricielo se-
ñaló que “en el partido con Ancud 
no anduvimos bien de triples y de 
dobles solo un poco bajo nuestros 
promedios, pero en el segundo me-
joramos el triple, no así los dobles, 
donde el porcentaje fue muy bajo. Sí 

tuvimos más rebotes ofensivos, pero 
precisamente porque no estába-
mos encestando”. 

¿Y cómo quedó el grupo después 
de dos derrotas a las que nos esta-
ban acostumbrados? Cipriano ex-
plicó que “el camarín quedó sentido, 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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7/19 5/19
LOS ÁNGELES

6/26
SANTIAGO

4/21                    
CHILLÁN5/24

RANCAGUA

5/22
TALCA

5/16
ANGOL

7/15
TEMUCO

3/14
P. MONTT

7/20
MIÉRCOLES

8/21
JUEVES

8/20
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Arnaldo / Arnoldo

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Farmavida  
• Castellón 318

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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